

PANORAMA MUNDIAL

Sumario

No. 182/Jueves 16 de septiembre del 2010/ "Año 52 de la Revolución"

DE LA PRENSA

- [¿Qué tenemos que celebrar? \(La Jornada\)](#).
- [Compás de espera. \(Por Esto!\)](#).

DE CUBA

- [Repercusión de la asistencia de Fidel a conferencia científica de Alan Robock](#) AFP/EFE/AP.
- [Destacan mensaje de condolencia de Fidel a Chávez](#) XIN/AFP.
- [Presenta Canciller cubano ante la prensa informe a la Asamblea General de la ONU sobre la necesidad de poner fin al bloqueo](#) NTX/REU/AP.
- [Dominicana: entregan carta para Obama por la liberación de los Cinco](#) PL.
- [Insisten el PPE y excarcelados en llamamiento a la UE para que no se flexibilicen las relaciones con la Isla](#) EFE.
- [Comenta acerca de la nueva política laboral](#) AP.
- [Anuncia Presidente de El Salvador que visitará Cuba antes del 10 de octubre](#) EFE.
- [Asistirán ortopedistas mexicanos a encuentro médico en la Isla](#) NOTIMEX.
- [Ofrecerá Silvio Rodríguez dos conciertos y recibirá doctorado Honoris Causa en México](#) DPA.
- [Comienza en Moscú semana del cine cubano](#) ITAR-TASS.
- [Estrenan documental relativo a inmigración nipona en Cuba](#) XINHUA

DEL MUNDO

- [Afirma EE.UU. que Irán parece estar "empeñado" en fabricar armas nucleares](#) EFE.
- [Califica RPDC de provocación resultado de investigación surcoreana sobre Cheonan](#) XINHUA.
- [Cita declaraciones del representante especial estadounidense para Corea del Norte](#) EFE.
- [Miles de afganos se manifiestan contra EE.UU. en Kabul](#) REUTERS.
- [Descarta Zapatero una retirada unilateral de Afganistán](#) DPA.
- [Senador demócrata presentará nuevo proyecto de ley de reforma migratoria en EE.UU](#) EFE.
- ["Proyecto de quemar el Corán: el Papa denuncia el odio y la violencia".](#) AFP
- [Rechaza Francia críticas de Bruselas a la expulsión de gitanos](#) DPA.
- [Asesor de Presidente ruso sugiere la destitución del alcalde de Moscú](#) DPA.
- ["Colombia ve difícil recuperar el comercio con Venezuela".](#) REUTERS
- [Refiérese a documento sobre derechos humanos publicado por centro de investigación](#) REUTERS.

RESEÑA CABLEGRÁFICA (—)

LA JORNADA (Versión digital)

15 de septiembre de 2010

MÉXICO

¿QUÉ TENEMOS QUE CELEBRAR?

Adelfo Regino Montes

Ante los actos conmemorativos del bicentenario de la Independencia y el centenario de la Revolución Mexicana convocados por el gobierno federal, los pueblos indígenas no tenemos nada que celebrar. Antes bien, hay mucho que reflexionar sobre la delicada situación de marginación, exclusión, explotación, racismo y discriminación en la que perviven nuestros pueblos en todos los ámbitos de la vida cotidiana y, desde luego, mucho que trabajar y luchar para resolver nuestras ancestrales reivindicaciones de autonomía, justicia, desarrollo y reconstitución.

Nada hay que festejar cuando a 200 años de iniciada la llamada Independencia mexicana y a 100 años de la primera revolución social del siglo XX, México sigue en deuda con nuestros pueblos indígenas. Esto es así ya que, pese a la gran participación de estos mismos en el movimiento de la Independencia, al triunfo de la referida gesta histórica los pueblos indígenas fuimos excluidos en la conformación estructural y organizativa del Estado mexicano. Pero no sólo eso, sino que a los llamados "padres de la patria" se les ocurrió darnos el trato de extranjeros en nuestra propia tierra, similar a lo acaecido en los Estados Unidos de América, donde se llevó a cabo una guerra de exterminio en contra de las tribus indias y la consecuente creación de las denominadas reservas indígenas.

Lamentablemente, con el movimiento de Independencia los pueblos indígenas nos liberamos del yugo de la corona española, pero desde entonces vivimos sometidos y sojuzgados por los nuevos amos y señores de México, por aquellos que heredaron el poder y el dinero de los conquistadores. La anhelada libertad, consustancial a cualquier movimiento libertario, para los pueblos indígenas de México y América Latina, sólo fue un sueño que pronto se tornaría en pesadilla. Desde esta óptica, en la Constitución de 1824 quedamos tajantemente excluidos en lo que concierne a nuestros derechos y aspiraciones, como hasta hoy.

Esta lógica de negación y exclusión rotundas continuaron vigentes durante toda esa etapa de la vida nacional, muy especialmente en el movimiento de la Reforma, en el que, en nombre de la libertad y la igualdad, de la homogeneidad y del individualismo, quiso ser borrado todo vestigio de diversidad y heterogeneidad, y fueron considerados nuestros pueblos un serio obstáculo hacia los afanes de orden y progreso de los poderosos de aquellas épocas. Según los connotados liberales, el individuo era el centro de todo y cualquier vestigio de vida comunitaria y colectiva debía ser sacrificado. Fue así que se desamortizaron los bienes comunales de los pueblos indígenas en diversas partes del país, dando origen al más aberrante latifundismo que más tarde daría origen al grito de "¡tierra y libertad!"

La inercia de la exclusión y la negación sembradas 100 años atrás y la excesiva polarización de la sociedad mexicana, entre ricos y pobres, entre grandes latifundistas y los incontables peones acasillados que habían proliferado en diversas partes del país, harían brotar en el seno de la sociedad indígena y campesina, en el norte y en el sur, el grito de "¡tierra y libertad!" en 1910. La falta de libertad, pese a que presumíamos ser independientes, la exaltación del individualismo en sociedades comunitarias, la excesiva concentración de la riqueza en manos de los caciques y latifundistas frente a la terrible pobreza de millones de mexicanos habían hecho germinar la posibilidad y realización de la hoy llamada Revolución Mexicana. Tal como había sucedido en los ejércitos insurgentes de Hidalgo y Morelos en el movimiento de Independencia, al frente de batalla de los ejércitos de Zapata y Villa, entre otros líderes revolucionarios, iban los habitantes de los pueblos indígenas y campesinos. Quizás lo hacían porque no había absolutamente nada que perder, ya que de por sí su vida era totalmente insignificante a los ojos de los poderosos, y sí mucho que ganar, al menos la posibilidad de morir soñando que sus hijos tendrían una vida mejor, con tierra, dignidad y libertad.

Pese a que muchos de estos valientes y anónimos revolucionarios ya no verían la materialización de sus sueños y aspiraciones, la Constitución de 1917 consagraría muchas de las legítimas reivindicaciones que en vida habían enarbolado. En la revisión del nuevo pacto social mexicano se reconocería la vigencia del municipio libre y soberano en el artículo 115 constitucional, para poner un alto a la barbarie y al autoritarismo de los jefes políticos del porfiriato, poniendo con ello un serio dique al centralismo mexicano. Con la aprobación del artículo 27 se daría paso al reconocimiento y la titulación de los bienes comunales, la restitución agraria y la dotación de tierras a los desposeídos frente a la ignominia del cacique, el latifundio y las muy diversas formas de explotación campesina e indígena fomentada por la ambición y la

avaricia. Los derechos básicos de los trabajadores urbanos y rurales serían consagrados en el artículo 123 de la nueva Carta Magna. Así, parados en la sangre y en el dolor del pueblo, presumiríamos al mundo una renovada normatividad con gran contenido social y libertario.

Hoy muchas de estas conquistas históricas permanecen incumplidas y el estado de cosas no ha cambiado sustancialmente para nuestros pueblos y la gran mayoría de la sociedad mexicana. Aunque pervivimos alrededor de 15 millones de habitantes indígenas pertenecientes a 62 pueblos ubicados en la geografía nacional, estamos sometidos a un lamentable proceso de exterminio y muerte. Así nuestras lenguas y culturas están desapareciendo constantemente; nuestras tierras, territorios y recursos naturales están seriamente amenazados por la imposición de proyectos de las empresas nacionales y transnacionales; la marginación, la pobreza y la migración han aumentado debido a la caída de la producción agrícola y la falta de valorización de los productos del campo; nuestros procesos de autonomía indígena y democracia comunitaria están siendo violentados y fragmentados para evitar su supervivencia y fortalecimiento; la criminalización del movimiento indígena y social se ha convertido en parte de la cotidianidad de nuestras organizaciones e instituciones comunitarias.

Ello como consecuencia de una política de Estado etnocida, excluyente, racista y discriminatorio, así como de un modelo económico mundial basado en la avaricia, la mercantilización de la vida, la violación de los derechos fundamentales y la explotación irracional de los recursos naturales, que invariablemente nos están llevando a la destrucción y a la muerte. Con este panorama no tenemos nada que festejar; antes debemos hacer memoria histórica, para que sobre esa base podamos refundar el país y volver a sembrar esperanza en estas tierras.

Selección en Internet: Yinnette Molina Lewis

POR ESTO! (Versión digital)

15 de septiembre de 2010

MÉXICO

COMPÁS DE ESPERA

Pedro Díaz Arcia

La situación en el Medio Oriente es como una herida abierta. Pero alguien se propone irrigarla con un salero.

Un clima de tensión prevalece en la región una vez que concluyó el plazo otorgado por la resolución del Consejo de Seguridad de la ONU.

Irán podría ser víctima de una agresión anunciada.

Los 35 países miembros de la Junta de Gobernadores del Organismo Internacional de Energía Atómica (OIEA) debaten en Viena los avances en la investigación del programa nuclear de Irán.

Las discusiones se basan en el análisis del controvertido informe técnico del director general del organismo, el diplomático japonés Yukiya Amano, emitido la semana pasada.

La OIEA, que no ha aclarado aún las posibles dimensiones militares del programa nuclear iraní, dijo en su reporte que continúa verificando el “no desvío del material nuclear” que ha declarado Teherán.

Por su parte, el Gobierno de Irán consideró que el informe está “políticamente viciado”, es selectivo y “carente de justificación legal”.

Aunque sea reiterativo, como el Avemaría en las misas, hay que destacar que la reunión no analizará el reciente rechazo de Tel Aviv al monitoreo de su programa nuclear militar por la agencia dependiente de la ONU ni el silencio acerca de la invitación a que se adhiera al Tratado de No Proliferación de Armas Nucleares.

Irán dijo estar listo para conversar con el Grupo de Viena y con el Grupo 5+1 compuesto por los miembros permanentes del Consejo de Seguridad más Alemania, sobre el acuerdo de canjear combustible atómico para su reactor de investigaciones.

Si es cierto que no se espera una resolución vinculante en Viena, el peligro de una conflagración de límites desbordados se mantiene latente en el también llamado Cercano Oriente.

El secretario general de Naciones Unidas, Ban Ki-moon, anunció el lunes la posibilidad de reunirse próximamente con el presidente de Irán, Mahmoud Ahmadinejad, en la sede de la organización mundial en Nueva York.

Lo común de una posición

También en compás de espera se encuentra el debate sobre la vigencia de la Posición Común con Cuba de la Unión Europea.

La jefa de la diplomacia de la UE, la británica Catherine Ashton, dijo el pasado fin de semana que la reunión prevista para octubre, después de dos prórrogas, sigue sin fecha.

La Baronesa Ashton afirmó que no sabe “cuándo exactamente” se abordará el tema -que establece las relaciones del bloque con La Habana- argumentando que requiere un “gran trabajo preparatorio”. Aunque dejó entrever que todavía no se descarta la posibilidad de su análisis en octubre.

El 25 de este mes tendrá lugar la próxima reunión de los jefes de la diplomacia europea.

España, que aboga por derogar las disposiciones recogidas en el documento -que se revisa anualmente- había solicitado en junio una postergación del debate para dar tiempo al diálogo que se iniciaba entonces entre el Gobierno cubano y la Iglesia Católica.

Las conversaciones, en las que participó activamente el ministro español de Asuntos Exteriores, Miguel Ángel Moratinos, concluyó con la liberación de 52 disidentes presos en la isla.

Moratinos dijo estar convencido de que Europa aceptaría cambiar la Posición Común por un acuerdo bilateral de cooperación mutua con La Habana.

Un obstáculo en ese azaroso camino es que la decisión debe contar con la unanimidad de los 27 miembros de la Unión. Pero países recalcitrantes, entre los que se destacan algunos catetos como la República Checa y Polonia, tienen una “común posición” reticente a revocar el documento.

Sin embargo los gobiernos de estos dos antiguos países integrantes del extinto campo socialista de Europa del Este, han aceptado de buena gana la propuesta de instalar en sus territorios un sistema de intercepción de misiles, término eufemístico para denominar el polémico escudo antimisiles promovido por el ex presidente estadounidense George W. Bush.

Con el pretexto de evitar hipotéticos ataques de portadores nucleares procedentes de Corea del Norte o Irán, se cierra el cerco alrededor de las fronteras de Rusia.

¡Así las cosas, para bien o para mal seguimos, como es habitual, en un eterno y espinoso compás de espera!

Selección en Internet: Yinnette Molina Lewis

DE CUBA... DE CUBA... DE CUBA...

LA HABANA, 14 SET 2010 (AFP) - El líder cubano Fidel Castro abogó este martes por la eliminación de las armas nucleares en una conferencia que dictó en La Habana un científico estadounidense sobre la catástrofe ambiental que provocaría una guerra nuclear, informó la televisión local.

Castro escuchó en horas de la tarde del martes -en lugar no precisado- la charla del científico Alan Robock, del Departamento de Ciencias Medioambientales de la Universidad de Rutgers, de Nueva Jersey" (Estados Unidos), según fragmentos del video de la actividad difundido por la televisión.

Recuperado de la grave enfermedad que lo llevó a ceder el mando a su hermano Raúl Castro hace cuatro años, Castro reapareció en público en julio y mantiene una intensa actividad de encuentros y entrevistas, obsesionado por alertar al mundo de una guerra nuclear si Estados Unidos e Israel atacan a Irán.

En la conferencia, titulada "Las consecuencias climáticas del conflicto nuclear" y que duró hora y media, también participó un numeroso grupo de científicos cubanos, dijo el conductor del programa televisivo Mesa Redonda, quien precisó que el video será transmitido el miércoles en ese espacio.

"Una guerra nuclear entre estos nuevos Estados nucleares, utilizando mucho menos que el 1% del arsenal nuclear actual, pudiera provocar un cambio climático sin precedentes en la historia humana. La teoría del invierno nuclear es correcta", explicó el científico.

Castro dijo por su parte que "hay un campo enorme (...) para divulgar esas ideas" y "esas ideas divulgadas se convierten en un instrumento para que se pueda cumplir eso que él plantea, que desaparezcan las armas nucleares", al prometer a Robock que Cuba contribuirá a divulgar en el mundo esos conocimientos.

La semana pasada, según la entrevista con el periodista estadounidense Jeffrey Goldberg, de la revista The Atlantic, Castro criticó al presidente iraní Mahmud Ahmadinejad por negar el Holocausto judío y señaló que el gobierno iraní contribuiría a la paz si trata de entender por qué los israelíes temen por su existencia.

El viernes pasado, Castro dijo que "siempre" ha condenado el Holocausto, pero que también desaprueba las persecuciones a los musulmanes.

LA HABANA, 14 SEP (EFE).- El ex presidente cubano Fidel Castro asistió hoy a una conferencia que impartió en La Habana el científico estadounidense Alan Robock sobre el tema de una posible guerra nuclear y sus consecuencias, que ha centrado su atención en los últimos meses, informó la televisión estatal.

Castro llamó a la comunidad científica a divulgar el peligro de una guerra nuclear y sus consecuencias para la vida en el planeta, durante el encuentro, en el que también participaron representantes cubanos de ese sector.

De acuerdo con el reporte televisado, el líder cubano dijo que "de la manera como la publicidad aparece en las televisoras del mundo, así deberían aparecer los mensajes informando a los habitantes del planeta del peligro que representa una guerra de características nucleares"

"De modo que el público al cual se le pueden explicar estos problemas es desde el que tenga 8 años hasta el que tenga la edad mía, hay algunos que tienen más (edad) que yo y hacen más cosas que yo", comentó Castro, quien cumplió 84 años el pasado 13 de agosto.

En su conferencia, el académico Robock, de la universidad de Rodgers, en Nueva Jersey (EE.UU.), dijo que solo el desarme evitará la posibilidad de una catástrofe ambiental a causa de una conflagración nuclear y expuso las consecuencias que tendría para la vida a diferentes escalas.

En julio pasado, Fidel Castro reapareció por sorpresa en la escena pública después de cuatro años de convalecencia a causa de la grave enfermedad que le obligó a delegar la Presidencia de Cuba a su hermano Raúl, en 2006.

Desde entonces, el líder cubano ha protagonizado cada vez con más frecuencia reuniones, visitas, actos y encuentros con economistas, científicos, intelectuales y periodistas cubanos, y ha ofrecido entrevistas exclusivas a medios internacionales.

En la mayoría de sus intervenciones y sus más recientes artículos de la serie "Reflexiones", Castro ha insistido en advertir sobre los peligros que corre el mundo por la amenaza de una guerra nuclear derivada de un conflicto entre Estados Unidos, Israel e Irán.

POR ANDREA RODRÍGUEZ

LA HABANA (AP) _ El ex presidente cubano Fidel Castro participó el martes de un taller científico encabezado por el investigador estadounidense Alan Robock, quien expuso su teoría sobre los peligros de

un "invierno nuclear" si se produce un enfrentamiento bélico con ese tipo de armas.

Castro participó en la conferencia e intercambió opiniones con expertos de la isla, mientras el estadounidense, quien es investigador de la Universidad de Rutgers en la ciudad de New Brunswick, estado de Nueva Jersey, mostraba gráficas y daba a conocer sus análisis y modelos sobre los cambios que se desatarían en el planeta si se produjera una guerra atómica.

La televisión cubana mostró imágenes del mandatario durante el evento a la par que medios de prensa escritos reportaron sobre los comentarios del líder.

El calentamiento global es un problema serio. La mayor amenaza sobre la especie humana son las armas nucleares", indicó el experto, para quien un invierno atómico provocaría un cambio climático mundial con impacto irreversible sobre todas las especies, incluyendo al ser humano.

Es "una teoría muy simple" pero "muy horrible", dijo Robock.

Castro abogó por difundir el estudio del experto estadounidense, alertando a la opinión pública sobre las consecuencias de una guerra mundial.

Debemos convertirlo en un instrumento de divulgación hasta lograr que desaparezcan no sólo las armas nucleares, sino también las convencionales destructivas" indicó el ex gobernante, quien dedicó sus esfuerzos de las últimas semanas a una campaña antibélica, sobre todo a partir de un eventual enfrentamiento entre Estados Unidos e Israel contra Irán.

Castro, de 84 años, delegó el poder en su hermano Raúl Castro en julio del 2006 debido a una enfermedad que lo puso al borde de la muerte. Durante cuatro años permaneció alejado de cualquier escenario público, pero a partir del mes pasado retomó la actividad -aunque permanece fuera del gobierno- reuniéndose con científicos, economistas y legisladores, entre otros.

LA HABANA, 15 SEP (XINHUA) -- El ex presidente cubano Fidel Castro expresó sus condolencias al mandatario de Venezuela, Hugo Chávez, por el fallecimiento del gobernador del estado de Guárico, William Lara, y lamentó el accidente aéreo ocurrido en el de Bolívar.

"Deseo transmitirte el profundo dolor que me causó la muerte de William Lara (...), siempre amigo y defensor de la amistad entre nuestros dos pueblos", apuntó Castro, de 84 años, en su misiva publicada este miércoles en el diario "Granma".

El gobernador murió el viernes último tras un accidente de tránsito cuando su vehículo volcó y cayó a un río, mientras se trasladaba de San Juan de los Morros hacia Calabozo.

Lara fue fundador del Movimiento V República y del Partido Socialista Unido de Venezuela (PSUV), además de constituyente en 1999 y presidente de la Asamblea Nacional durante varios períodos parlamentarios, así como ministro de Comunicación e Información.

"Nada más justo que concederle la Orden del Libertador y las sentidas palabras que pronunciaste al pie de su féretro", señaló el líder cubano a Chávez.

Durante la despedida de duelo el domingo en la sede del Palacio Federal Legislativo, en el Capitolio de Caracas, el gobernante venezolano destacó la lealtad y firmeza de Lara, a quien calificó como un patriota ejemplar.

Castro también lamentó la muerte, el mismo día, del director del diario venezolano VEA, Guillermo García Ponce, y la caída, el lunes, de un avión de la línea aérea Conviasa que cubría la ruta entre Isla Margarita y Ciudad Guayana, en el sur del país sudamericano, que causó la muerte a 17 personas.

"A los familiares que perdieron seres queridos, los de aquellos en que algún miembro lucha por sobrevivir, al pueblo de Venezuela, y a ti, deseo transmitirles mis más profundos sentimientos de solidaridad.

¡Ánimo y adelante!", concluyó la misiva.

El rotativo "Granma" publicó también la respuesta de Chávez al mensaje de Castro, en la que admitió que su nación está pasando "una ola de adversidades".

A las tragedias mencionadas, Chávez agregó el accidente de un helicóptero de la Armada Bolivariana que participaba el martes en el rescate de 21 personas de dos pequeñas embarcaciones perdidas desde hacía 48 horas.

Tras acotar que "somos los hijos de la tormenta, los hijos de (Simón) Bolívar, "el hombre de las dificultades", Chávez manifestó su seguridad de que saldrán adelante.

"Tú lo sabes, Maestro que has sido ante la adversidad, que los revolucionarios nos crecemos ante ella, o como lo dijera el Padre Simón Bolívar "lucharemos contra ella y haremos que nos obedezca", sentenció el líder bolivariano.

LA HABANA, 15 SET 2010 (AFP) - El líder cubano Fidel Castro expresó al presidente de Venezuela, Hugo Chávez, su pesar por la muerte de 17 personas en el accidente de la aerolínea venezolana Conviasa y del gobernador del estado Guárico (centro), William Lara, según una carta divulgada este martes.

"Querido Hugo: Deseo transmitirte el profundo dolor que me causó la muerte de William Lara, gobernador del estado Guárico, siempre amigo y defensor de la amistad entre nuestros dos pueblos", subrayó la misiva.

Lara, miembro del Partido Socialista Unido Venezolano (PSUV), "cayó desafiando el peligro y cumpliendo el deber con la Patria y la Revolución", dijo Castro.

"No vaciló un segundo en cruzar el puente, ya bajo las aguas del creciente y amplio río, como suelen serlo en Venezuela; le preocupaban los que estaban al otro lado de la corriente. Nada más justo que concederle la Orden del Libertador y las sentidas palabras que pronunciaste al pie de su féretro", subrayó.

Lara fue hallado muerto el sábado después de que su vehículo se saliera de la carretera y cayera a un río, cerca de la localidad de San Juan de los Morros (80 kms al suroeste de Caracas).

Otras dos personas murieron y otras cinco quedaron heridas cuando un helicóptero de la Marina venezolana se estrelló el martes contra un buque militar en la región de isla Margarita (noreste).

"Mas, quiso el azar que, el mismo día, falleciera otro fiel luchador por la Revolución Bolivariana: Guillermo García Ponce", añadió el líder cubano, aliado del presidente venezolano Hugo Chávez.

También un avión ATR 42-300 que volaba desde la turística isla Margarita (norte) con dirección a Puerto Ordaz (este), cayó a tierra el lunes con 51 personas, de las cuales fallecieron 17 y 34 resultaron heridas.

"Cuando se produjo, a la vez, el desdichado accidente aéreo en el estado venezolano de Bolívar, algo propio de nuestra agitada época, el mundo tuvo una prueba de lo que esa Revolución significa para el pueblo; en cuestión de minutos, todos los recursos disponibles fueron puestos a disposición de las decenas de personas sobrevivientes", dijo Castro.

Castro concluye su mensaje e Chávez diciéndole que "al pueblo de Venezuela, y a ti, deseo transmitirles mis más profundos sentimientos de solidaridad".

LA HABANA, 15 SEP (NOTIMEX).- Cuba acusó hoy al presidente de Estados Unidos, Barack Obama, de carecer de voluntad política para levantar el embargo económico a la isla, a pesar de poseer facultades para flexibilizarlo al margen del Congreso.

El ministro de Relaciones Exteriores de la isla, Bruno Rodríguez, indicó este miércoles que la Casa Blanca debe levantar sus sanciones a la isla, de gobierno comunista, sin esperar nada a cambio.

Señaló que el bloqueo, al cual calificó como una política 'absurda, ilegal' y violatoria del derecho internacional 'debe ser levantado unilateralmente sin esperar ningún gesto de Cuba a cambio'.

En conferencia de prensa, precisó que los daños del embargo en los últimos 50 años ascendían hasta diciembre pasado a 100 mil 154 millones de dólares a precios constantes.

Según el jefe de la diplomacia isleña, ese monto se elevaría a 239 mil 533 millones de dólares al tomar como base la inflación de precios minoristas en Estados Unidos, y a 751 mil 363 millones por la desvalorización del billete verde frente al precio de la onza troy de oro.

Rodríguez presentó este día el informe 'Necesidad de poner fin al bloqueo económico, comercial y financiero impuesto por Estados Unidos de América contra Cuba', que será analizado el 26 de octubre próximo en la sede de la Organización de Naciones Unidas.

Para Rodríguez, es inconcebible que Obama 'siendo un político inteligente y honesto no comprenda que el bloqueo aleja a Estados Unidos de su interés nacional y traiciona los mejores intereses del pueblo estadounidense y es una imposición a sus aliados'.

El pasado 2 de septiembre, el presidente Obama anunció la extensión, hasta el 14 de septiembre de 2011, de las sanciones de la Ley contra el Comercio con el Enemigo, que supone en la práctica la continuación del embargo impuesto a Cuba en 1962.

En particular, la ley Helms Burton que reforzó el embargo en 1996 especifica, entre otras cosas, que el embargo no podrá levantarse en tanto un miembro de la familia Castro continúe en el poder en La Habana.

Rodríguez fue preguntado sobre la afirmación del subsecretario de Estado para América Latina, Arturo Valenzuela de que Washington 'no contempla el levantamiento del embargo' como forma de favorecer el desarrollo económico en la isla.

De acuerdo con el funcionario, bajo la administración de Obama se han reforzado las principales acciones del bloqueo como 'mayores sanciones económicas y persecución a la actividad empresarial y a las transacciones financieras cubanas'.

Reconoció que Obama, 'al que tratamos con todo respeto', nunca hizo la promesa directa de levantar el bloqueo pero sí habló de 'un nuevo comienzo con Cuba', de cambiar la relación con la isla y de respetar el derecho internacional.

Sin embargo, Rodríguez opinó que 'hay un vacío, un abismo, una contradicción esencial entre el discurso del presidente Obama y sus actos en relación con Cuba', por lo que quedó por debajo de las expectativas formuladas.

Según el canciller isleño, el jefe de la Casa Blanca podría autorizar, sin que mediara autorización del Congreso, una amplia gama de excepciones como expandir los viajes de sus ciudadanos y extranjeros residentes en Estados Unidos.

Rodríguez dijo que Obama podría eliminar la prohibición del uso del dólar en las transacciones internacionales de Cuba, excluirla de la lista de Estado patrocinadores del terrorismo internacional y levantar algunas prohibiciones de la ley Helms-Burton.

POR NELSON ACOSTA

LA HABANA, SEP 15 (REUTERS) - Cuba dijo el miércoles que el presidente estadounidense, Barack Obama, no sólo mantuvo sino que intensificó el embargo comercial contra la isla de Gobierno comunista, al cual describió como una "pieza de museo de la Guerra Fría".

El canciller cubano, Bruno Rodríguez, dijo a periodistas que el Gobierno de Obama aumentó en el 2009 la aplicación de multas contra las empresas que hacen negocios con Cuba y la persecución a las transacciones financieras de la isla en bancos de terceros países.

"La política de bloqueo en los últimos dos años, es decir bajo el Gobierno del presidente Obama, no ha cambiado en lo absoluto. Se puede decir incluso que en algunos aspectos en el último año (...) el bloqueo se ha endurecido, se ha reforzado", dijo.

"El presidente Obama ha quedado en materia de la política hacia Cuba y en particular de la política de bloqueo y subversión, por debajo de las expectativas que se habían creado en la comunidad internacional y en la propia opinión pública norteamericana", añadió.

Rodríguez hizo las declaraciones al presentar en La Habana un informe sobre el impacto del embargo, que según Cuba ha costado 751.000 millones de dólares a su economía desde su aplicación en 1962 para forzar un cambio de gobierno en la isla.

El canciller aseguró que las sanciones comerciales de Estados Unidos eran el mayor obstáculo para el desarrollo económico de Cuba.

El embargo prohíbe a empresas estadounidenses hacer negocios con Cuba y multa a compañías de terceros países que inviertan en propiedad estadounidenses expropiadas luego de la revolución de 1959.

También prohíbe a los estadounidenses visitar Cuba, lo que, según los cálculos de Rodríguez, privó en el 2009 a la isla de ingresos por 1.030 millones de dólares.

Estados Unidos sólo permite exportar alimentos a Cuba, pero impone condiciones como el pago al contado y por adelantado que están deprimiendo los negocios.

Aunque el embargo sólo puede ser levantado por el Congreso, Rodríguez consideró que el presidente Obama podría hacer mucho más por flexibilizarlo.

PIEZA DE MUSEO

Obama prometió "relanzar" las relaciones con Cuba, pero dijo que no levantaría el embargo hasta que las autoridades comunistas de la isla muestren avances en materia de derechos humanos.

El canciller cubano dijo que levantar el embargo, al que Cuba llama bloqueo, era en el interés de Estados Unidos.

"Es una pieza de museo de la Guerra Fría (...) Es una política que ha fracasado durante 50 años", enfatizó.

La Asamblea General de Naciones Unidas votará el 26 de octubre una moción de condena al embargo, apoyada desde hace dos décadas por la abrumadora mayoría de las naciones.

Una propuesta similar fue apoyada en el 2009 por 187 países. Sólo Estados Unidos, Israel y Palau votaron por mantener las sanciones.

Obama alivió ligeramente el embargo, autorizando los viajes y envíos de remesas de los exiliados cubanos y las operaciones de empresas de telecomunicaciones. Además restableció el diálogo sobre asuntos migratorios, interrumpido por su antecesor George W. Bush.

Pero las relaciones se enfriaron tras la detención en diciembre del 2009 en La Habana del contratista estadounidense Alan Gross, del que Cuba sospecha de espionaje.

El subsecretario de Estado estadounidense para el hemisferio occidental, Arturo Valenzuela, dijo el martes que la detención de Gross obstaculiza el diálogo entre las dos naciones.

Rodríguez fue interrogado dos veces por periodistas sobre la situación del contratista, pero se limitó a responder que el embargo era un acto unilateral y debía ser levantado de forma incondicional e inmediata.

POR ANDREA RODRÍGUEZ

LA HABANA (AP) _ Una decisión ejecutiva del presidente estadounidense Barack Obama podría modificar "sustancialmente" las sanciones contra Cuba e incluso superar las trabas que los críticos del gobierno cubano ponen en el congreso de aquel país, aseguró el canciller Bruno Rodríguez.

"Es un espejismo decir que el presidente de los Estados Unidos tiene las manos atadas y que sólo el congreso norteamericano podría modificar la aplicación del bloqueo a Cuba", dijo el funcionario durante una conferencia de prensa el miércoles para dar a conocer el informe anual que la isla presenta en las Naciones Unidas.

En el foro internacional 187 países votaron en 2009 a favor de eliminar las sanciones contra nación caribeña, pero el reclamo no tiene carácter vinculante por lo que Washington siguió adelante con su política hacia La Habana.

Según Rodríguez y el informe, a pesar de su inicial retórica a favor de un entendimiento con la isla tras cinco décadas de ruptura, Obama endureció en 2009 las sanciones contra Cuba imponiendo multas a quienes viajaron a la isla sin permisos y a empresas o entidades que realizaran operaciones financieras con la nación caribeña.

El gobierno cubano estimó en 751.000 millones de dólares los daños causados por las sanciones en su economía desde 1961 a diciembre de 2009. La cifra fue actualizada aplicándole la tasa de inflación que vivió el mundo en las cinco décadas, explicó Rodríguez.

El titular de la Casa Blanca "habló de un nuevo comienzo con Cuba, habló de cambiar la relación con Cuba", recordó Rodríguez. "Fue elegido para el cambio, de manera que entiendo que hay un vacío, hay un abismo, una contradicción esencial entre el discurso del presidente Obama y sus actos en relación con Cuba", señaló.

Para Rodríguez, si Obama tuviera voluntad podría usar sus facultades constitucionales para aprobar licencias, excepciones humanitarias y hasta de seguridad nacional (por ejemplo en el caso del derrame petrolero en el espacio compartido del Golfo de México) para poder acercar a ambas naciones.

Agregó que el embargo es una "pieza de museo" que no logró el objetivo de un cambio en el sistema comunista de la isla. "Cualquier política que fracase por 50 años merecería ser revisada", expresó.

Washington dispuso las medidas a raíz de la profundización de la revolución cubana a comienzos de la década de los 60 como una forma de presionar económicamente y políticamente al gobierno de la isla -- que entonces comenzaba sus nacionalizaciones-- a fin de que volviera al pluripartidismo y a la apertura capitalista.

Las sanciones afectaron a todos los sectores de la isla, manifestó el canciller, al poner como ejemplo la inversión extranjera, la industria siderúrgica o el turismo.

Un ciudadano norteamericano hoy puede viajar a Bagdad o a Kabul, solamente tiene prohibido viajar a Cuba, lo cual es insólito e inexplicable", manifestó el canciller.

Naciones Unidas tratará la denuncia de Cuba y evaluará el informe de la isla en octubre.

SANTO DOMINGO, 15 SEP (PL) Líderes de la Campaña de Solidaridad con Cuba, del Comité por la Liberación de los Cinco y otra decena de organizaciones dominicanas se personaron el martes en la Embajada de Estados Unidos en esta capital para entregar una carta dirigida al Presidente Barack Obama.

La misiva, recibida por una agregada de esa misión que atiende asuntos de derechos humanos, solicita la liberación de los cinco antiterroristas cubanos presos injustamente en cárceles estadounidenses desde hace 12 años.

Para el mundo no es un secreto, recuerda la carta, que los cinco fueron sometidos a un proceso legal viciado y estrictamente politizado, tanto es así que un Panel de Tres Jueces en el Onceno Circuito de Atlanta ordenó un nuevo juicio y luego la Corte Suprema dictó resentencia a tres de ellos.

Todo el proceso y las condenas violentan las propias leyes norteamericanas y dejan la solución de este caso en sus manos, dicen los firmantes.

Gerardo Hernández, Fernando González, Ramón Labañino, Antonio Guerrero y René González llevan 12 años presos sin que algunos de ellos puedan ver a sus esposas (en los casos de René González y Gerardo Hernández), conciente el gobierno de que su mantenimiento en prisión y las desorbitadas condenas demuestran el ensañamiento que ha habido contra ellos.

Numerosas personalidades, entre ellas 10 premios Nobel, se han pronunciado demandando la libertad de los Cinco, además de cientos de organizaciones sindicales, campesinas, de derechos humanos, de jóvenes, mujeres e intelectuales.

Sin dudas, es a Usted a quien toca hacer justicia, poniéndolos en libertad, urgen los firmantes. Es verdad que Usted heredó la situación, pero solo su Despacho puede resolver el caso, y pone el ejemplo de los independentistas puertorriqueños indultados por el presidente Jimmy Carter en 1979.

Los demandantes dicen, por último, que esperan de Obama su receptividad y que antes de fin de año, los Cinco estén de vuelta en casa.

Encabezan las firmas Isabel Tejada, coordinadora de la Campaña, Iván Rodríguez, Alfonso Torres Ulloa, Roberto Payano, Santiago Taveras y Adolfo Paredes, entre otros y diez organizaciones de diversos sectores de la sociedad dominicana.

BRUSELAS, 15 SEP (EFE).- El Partido Popular Europeo (PPE) y un grupo de ex prisioneros políticos cubanos exiliados desde este verano en España han insistido hoy en su llamamiento a la Unión Europea (UE) para que no se flexibilicen las relaciones con Cuba.

La familia conservadora europea ha expresado su respaldo a una carta que diecisiete de esos ex presos han dirigido a los líderes comunitarios para que no modifiquen la llamada "posición común", la política de la UE que condiciona las relaciones con La Habana a los avances democráticos y en materia de derechos humanos en la isla.

Su postura es opuesta a la que defiende el ministro español de Exteriores, Miguel Ángel Moratinos, quien insiste desde hace meses en sustituir esa posición por un diálogo bilateral con las autoridades cubanas.

Según el secretario general del PPE, Antonio López-Istúriz, su familia política se va a oponer a cualquier modificación "mientras no existan gestos como la liberación total de todos los prisioneros políticos y de conciencia de Cuba y no se produzca un cambio dramático en materia de derechos humanos en la isla".

En declaraciones a los periodistas al margen de la reunión que los líderes del PPE celebran hoy en Bruselas, López-Istúriz ha asegurado que el sentimiento en los miembros de la UE es cada vez más favorable a esa tesis y, por tanto, contrario a las ideas de Moratinos.

"Ya son numerosas las cancillerías que están mostrando en este momento sus muy fuertes dudas sobre la necesidad de este cambio", ha explicado, al considerar que de ahí derivan los retrasos a la hora de analizar el asunto por parte de la UE.

La carta de los ex presos cubanos, que hoy pasó por la mesa de los líderes conservadores europeos, critica la "voluntad manifiesta de algunos países europeos de modificar la 'posición común'" y recuerda que el "Gobierno cubano no ha dado pasos que evidencien una clara decisión de avanzar hacia la democracia".

En los últimos días, un pequeño grupo de esos opositores invitados por el PPE ha defendido en Bruselas su postura y ha protagonizado un cruce de declaraciones con Moratinos, quien opinó que el esfuerzo diplomático español da sus frutos y que la presencia de los ex prisioneros en la capital belga "es una prueba de la libertad que han alcanzado".

POR WILL WEISSERT

LA HABANA (AP) _ Euridis Rivero tal vez no parezca el modelo a seguir en la nueva economía cubana: Tiene un diminuto puesto de venta de sándwiches de puerco frito y salame en la decrepita calle San Rafael, que ni siquiera cuenta con sillas para los clientes.

Sin embargo, es precisamente este tipo de emprendimientos --negocios privados pequeños, independientes, en el corazón de la isla-- lo que promueve el gobierno como uno de los sustentos del nuevo orden económico y social de la isla.

Las autoridades se proponen licenciar a medio millón de empleados estatales --el 10% de la fuerza laboral-- en los próximos seis meses. Ese personal buscará trabajo en empresas extranjeras, se lo estimulará a que forme cooperativas en una cantidad de rubros y tendrán además la posibilidad de instalar sus propios negocios.

"Que aprovechen la apertura, igual que aprovechamos nosotros", comentó Rivero, quien regentea la Cafetería El Cubanito desde 1997. Se trata de un pequeño puesto callejero en el que vende sándwiches, pizzas calentadas en microondas y jugos de piña. Se puede comer allí por menos de un dólar.

Antes de abrir ese negocio, Rivero trabajaba en una cafetería estatal y ganaba 20 dólares por mes, el sueldo promedio de un empleado estatal.

Rivero se queda ahora con todo lo que gana. No dice cuánto percibe, pero admite que es bastante más que antes.

Cuba está muy lejos de adoptar un sistema de mercado libre, como han hecho otras naciones comunistas, incluidas China y Vietnam. Las grandes haciendas, los edificios de oficinas, los negocios y la mayoría de los automóviles siguen en manos del gobierno, aunque en un futuro cercano los cubanos tendrán mayor acceso a ellos como parte de una política de estímulo de la economía.

Ya hay 823.000 cubanos trabajando en el sector privado y otros 144.000 que tienen negocios propios, incluidos taximetreros, mecánicos y demás. El estado emplea al 84% restante de la fuerza laboral de 5,1 millones de personas.

El gobierno de Raúl Castro considera que la iniciativa privada puede ayudar a aliviar la carga de un estado que tiene una cantidad de empleados improductivos. Todo es parte de una política más amplia que busca reducir algunos de los beneficios que reciben los cubanos, como empleos en el gobierno y subsidios para la vivienda, el transporte y los alimentos básicos.

Paralelamente, las autoridades piensan aumentar los impuestos y quedarse con parte de las ganancias que generen los nuevos negocios.

Al igual que todos los isleños que trabajan por cuenta propia, Rivero paga una cuota mensual al Ministerio del Trabajo para seguir funcionando. Son 315 pesos mensuales, o el equivalente a 15 dólares.

Economistas dentro y fuera de la isla coinciden en que era hora de aplicar reformas, pero también creen que no tendrán un impacto tan grande como el que espera el gobierno.

Luis Ramírez, quien trabaja en un puesto callejero de tiro al blanco cerca del Parque Central, dijo que no le asusta quedarse sin empleo.

Aquí se dicen tantas cosas que no se cumplen", expresó con una sonrisa nerviosa. "Así que usted nada más escucha y espera a ver qué pasa".

"Indudablemente hace falta un cambio. Pero un cambio para mejorar", manifestó. "Este no resuelve nada. En Cuba lo que tenemos es 52 años de lo mismo".

Rivero piensa que los cambios son positivos. Y da a entender que le gusta la competencia del mercado libre.

"Va a haber más competencia, pero hay que esperar a ver qué tipo de competencia", expresó. "A lo mejor yo vendo una cosa que el otro no tiene, y así no voy a tener tanta competencia".

El arma secreta de Rivero podrían ser sus sándwiches de cerdo, preparados con carne de alta calidad, de la que se ofrece a los turistas, un poco más caros que el resto de su menú.

Durante décadas el gobierno comunista de Cuba se opuso a toda forma de iniciativa privada. Oscar Espinosa Chepe, economista disidente, se mostró complacido con las reformas, pero dijo que, para que las medidas funcionen, las autoridades deberán cambiar de ideología.

"Hay que quitar una serie de dogmas sobre la propiedad privada", declaró Espinosa Chepe, quien fue detenido por sus ideas políticas en el 2003 y posteriormente librado por razones de salud. "Las cooperativas tienen que ser iniciativas reales de los productores y no hechas desde arriba; si no, no van a dar resultados".

A comienzos de la década de 1990, cuando Cuba se quedó sin los subsidios de Moscú tras el derrumbe de la Unión Soviética, el gobierno isleño autorizó a miles de personas a poner negocios propios.

Pero dio marcha atrás con esa medida cuando Venezuela comenzó a suministrar petróleo subsidiado, que ayudó a recuperar la economía cubana.

Desde que reemplazó a su hermano Fidel en el 2006, Raúl Castro ha adoptado una serie de reformas para estimular la economía, como la de entregar barberías del estado a los barberos, para que las operen por cuenta propia.

Pero no todos se muestran tentados.

Gilberto Torrente, barbero de 68 años, prefirió seguir trabajando para el estado en su local de La Habana Vieja.

A mi edad no quiero poner la cabeza en la almohada todas las noches pensando cómo me voy a ganar la vida", expresó.

SAN SALVADOR, 15 SEP (EFE).- El presidente de El Salvador, Mauricio Funes, dijo hoy que espera visitar Cuba antes del próximo 10 de octubre, después de que postergara este viaje que estaba previsto inicialmente para la primera semana de septiembre.

"No me caso con una fecha. Yo pienso viajar antes del 10 de octubre", declaró Funes a periodistas sobre la primera visita de un jefe de Estado salvadoreño a la isla en 50 años.

El mandatario confirmó, durante las celebraciones de los 189 años de la Independencia de Centroamérica, que "la agenda todavía no está concluida" y que las cancillerías de ambos países trabajan en ella.

Insistió en que decidió postergar su viaje, que esperaba cumplir en la primera semana de septiembre, para asistir entre el 5 y el 8 de septiembre en Los Angeles (EE.UU.) al cierre de la reinscripción de salvadoreños para el beneficio migratorio en el Estatus de Protección Temporal (TPS).

"La pasé (la visita) al final de septiembre o los primeros días de octubre por los otros compromisos internacionales", agregó, al tiempo que confirmó su presencia, el próximo 24 de septiembre, en la Asamblea General de las Naciones Unidas.

Además, anticipó que posteriormente viajará a Washington para una reunión que está gestionando con la secretaria de Estado de Estados Unidos, Hillary Clinton.

"Después de eso, entonces voy a La Habana", indicó.

Consultado por reporteros, el canciller Hugo Martínez aseguró que para la primera semana de octubre prevén desarrollar la visita.

"Esto es un asunto que lo estamos trabajando a nivel de ambas cancillerías. Como se estila en cualquier visita oficial, las decisiones de la agenda, fechas, reuniones, horarios, se discuten a nivel de las cancillerías de los países involucrados", sostuvo, y explicó que están "afinando los detalles de la agenda oficial".

El 15 de agosto pasado, Funes expresó su intención de viajar a Cuba entre el 3 y 9 de septiembre para mantener una reunión con el presidente cubano, Raúl Castro, pero seis días después anunció que no iría en esas fechas por razones de agenda.

El Salvador rompió relaciones con la isla en 1961 tras la llegada al poder de Fidel Castro, en 1959.

Funes, de la ex guerrilla del Frente Farabundo Martí para la Liberación Nacional (FMLN), restableció los lazos diplomáticos con la isla el mismo día que asumió el poder, el 1 de junio de 2009.

LA HABANA, 15 SEP (NOTIMEX).- Medio centenar de ortopedistas y traumatólogos mexicanos participarán aquí en un encuentro con profesionales de Cuba que sesionará en forma paralela al 21 Congreso Internacional de esas especialidades, informaron hoy medios oficiales.

Las jornadas científicas, en la provincia central de Villa Clara, se iniciarán el 22 de este mes con un simposio sobre los avances de México en la artroscopía, una de las técnicas endoscópicas.

Está prevista la participación de los académicos Jaime Gutiérrez, presidente de la Sociedad Mexicana de Ortopedia y Traumatología, así como de sus colegas Carlos Álvarez y Mario Castellanos.

Los tres encabezarán el intercambio de experiencias con colegas cubanos sobre el desarrollo de su país en esas disciplinas.

Al Congreso Internacional asistirán unos 400 especialistas de 13 países de América Latina, Europa, Estados Unidos y Japón, indicó el comité organizador.

Habrá seis temas centrales, entre ellos la sustitución de importaciones y la profilaxis y tratamiento de la osteoporosis.

Los delegados podrán conocer las experiencias cubanas en la aplicación de células madre en obstrucciones de la cabeza del fémur, quistes óseos y tumores.

La ortopedia frente a los desastres naturales, traumatología del deporte y fracturas en los adolescentes, figuran en la agenda de temas.

El evento es auspiciado por la Sociedad Internacional de Ortopedia y Traumatología, la Federación Mexicana de ambas disciplinas y la Organización Panamericana de la Salud.

LA HABANA, 15 SEP (DPA) - El cantautor cubano Silvio Rodríguez viajó hoy a México, donde cantará a favor de la paz en Ciudad Juárez y recibirá el doctorado Honoris Causa de la universidad de Veracruz.

El fundador de la Nueva Trova cubana participará el viernes en el recital Voces de América para Ciudad Juárez, en contra de la violencia motivada por el narcotráfico en esa ciudad limítrofe con Estados Unidos. El concierto en el Estadio Olímpico Universitario Benito Juárez se celebrará en el marco del sexto Festival Internacional Chihuahua 2010.

La Universidad Veracruzana (UV) entregará además el lunes el doctorado Honoris Causa a Rodríguez y al historiador de la ciudad de La Habana Eusebio Leal. Antes de partir desde Cuba, el trovador dijo a periodistas que ofrecerá en el alto centro de estudios un concierto en agradecimiento por la distinción.

Según la universidad, el concierto de Silvio Rodríguez tendrá lugar el martes por la noche dentro de las Jornadas Académicas Cuba-UV, que incluirán el jueves también la actuación de Los Van Van, una de las agrupaciones musicales más destacadas de la isla.

Al decidir en marzo pasado la concesión del doctorado Honoris Causa a Rodríguez, la universidad se refirió a él como un "cantautor, guitarrista y compositor cubano de amplia trascendencia internacional y uno de los mayores exponentes de la música surgida con la Revolución Cubana".

Rodríguez voló a México en horas de la mañana acompañado de su esposa y clarinetista Niurka González, el percusionista Oliver Valdés y el trío Trovarroco, el mismo equipo con el que realizó su reciente gira por Estados Unidos. Antes de partir, se refirió a México como "un pueblo maravilloso" y dijo esperar que resuelva sus problemas y que "sea cada día más feliz".

El autor de "Unicornio" y "Ojalá" resultó nominado la semana pasada a los premios Grammy Latinos en la categoría de mejor disco de cantautor por su álbum "Segunda Cita", junto al panameño Rubén Blades, el uruguayo Jorge Drexler, el dominicano Pavel Núñez, la brasileña Maria Gadú y el colombiano Santiago Cruz.

Rodríguez ofreció su último concierto el viernes pasado en La Habana, con motivo del bicentenario de la independencia chilena.

MOSCÚ, SEP 15 (ITAR-TASS). La semana de cine cubano, que hoy comienza en el moscovita cine "Ilusión", ofrece al espectador una posibilidad de sentir la atmósfera de la Isla de la Libertad.

El afiche del evento cinematográfico incluye siete filmes rodados entre 1983 y 2008, todos ganadores de premios o participantes en certámenes nacionales o internacionales.

La muestra del cine arranca con la proyección del largometraje bastante provocativo "Fresa y chocolate" (1994), codirigido por Tomás Gutiérrez Alea y Juan Carlos Tabío. Es la primera cinta cubana que debate el tema de las opciones sexuales. Presentará la película la actriz Mirtha Ibarra, quien actuaba en el filme.

Con ocasión del suceso cinematográfico, que continuará hasta el próximo martes, visitará la capital rusa una representativa delegación de cineastas cubanos, de que formará parte el realizador Jorge Luis Sánchez ("El Benny"), representantes de estudios cinematográficos y pedagogos del Instituto Cubano de Arte e Industria Cinematográficos (ICAIC).

La cartelera del evento incluirá películas clásicas y modernas. Debido a que la trama de la mayoría de éstas se desarrolla en Cuba, el espectador podrá ver curiosidades y pintorescos paisajes del país. Así, por ejemplo la película "La bella de la Alambra", de Enrique Pineda Barnet (1990), permite conocer teatros habaneros y otra "El hombre de éxito", de Humberto Solas, nos hace retroceder a capital cubana de los años 30-50 del pasado siglo.

El octubre de 2009 se celebró con éxito en La Habana la semana de cine ruso. El pasado febrero, durante la tradicional Feria Internacional del Libro el público habanero pudo ver en el marco de la muestra de cine ruso tanto adaptaciones de obras literarias clásicas como filmes contemporáneos.

LA HABANA, 14 SEP (XINHUA) -- El documental "El sol rojo en el poniente", sobre la inmigración japonesa a Cuba en el siglo XX, fue presentado hoy a la prensa en el Centro Cinematográfico Fresa y Chocolate, de la capital cubana.

Este material fílmico, de la realizadora Marina Ochoa Tanda, fue ganador del Premio de audiovisual de la Fundación Japón, que por vez primera distingue a un realizador de la nación caribeña.

Ochoa explicó que esta obra -que será estrenada mañana en la noche-aborda el tema de una inmigración que aunque no tan numerosa, dejó su impronta en la cultura cubana, "por su laboriosidad, valores filosóficos, humildad y honestidad".

En la conferencia se anunció que el documental se proyectará en Japón durante una muestra de cine cubano, y que además en 2011 participará allí en un festival cinematográfico.

Los inmigrantes nipones en Cuba no pueden compararse en número con los españoles, africanos o los chinos, los tres componentes étnicos más importantes de la nacionalidad cubana, pero sí dejaron su aporte en la cocina, la agricultura y la pesca.

Varias investigaciones coinciden en que el primer japonés establecido en Cuba, nombrado Y. Osuna, llegó a La Habana el 9 de septiembre de 1898 en el vapor Orizawa, proveniente de Veracruz, México.

Otros coterráneos le siguieron particularmente a México, Brasil, Perú y Argentina, como parte de un fenómeno migratorio que se produjo tras la Restauración Meiji en Japón.

Los que se establecieron en Cuba, que llegaron a sumar varios centenares, eran básicamente hombres, que formaron familia con cubanas, se adaptaron ala cosmopolita cocina de la isla antillana y se dispersaron por 13 de las 14 actuales provincias del país.

Aunque La Habana fue la plaza principal de esta comunidad, entre las colonias más conocidas de japoneses en Cuba estuvieron además las de Cienfuegos (en el centro-sur del país) y la Isla de Pinos, hoy Isla de la Juventud, al sur del territorio habanero.

En esa pequeña isla, los japoneses formaron las primeras cooperativas de producción agrícola de que se tenga noticia en Cuba, e introdujeron el uso del abono químico.

Allí creció un asentamiento muy conocido debido a la familia del agricultor Mosaku Harada, un inmigrante que tuvo 12 hijos, 20 nietos y varios bisnietos, en total 46 descendientes.

Otro japonés que alcanzó popularidad en Cuba fue el horticultor Kenji Takeuchi, quien por encargo desarrolló el Orquideario de Soroa, en la provincia de Pinar del Río (165 kilómetros al oeste de La Habana) donde cultivó más de 700 especies de esas flores.

DEL MUNDO... DEL MUNDO... DEL MUNDO...

NACIONES UNIDAS, 15 SEP (EFE).- EE.UU. aseguró hoy que el Gobierno de Irán parece "empeñado" en fabricar armas nucleares, tras hacer caso omiso a las presiones internacionales para que detenga el enriquecimiento de uranio e incremente la cooperación con los inspectores internacionales.

"Irán rechaza abordar nuestras preocupaciones relativas a la proliferación y parece empeñado en adquirir la capacidad de fabricar armas nucleares", afirmó la embajadora de EE.UU. ante la ONU, Susan Rice, en una reunión del Consejo de Seguridad sobre las sanciones impuestas a la República Islámica.

Para la diplomática, el informe más reciente del Organismo Internacional de la Energía Atómica (OIEA) demuestra la negativa de Teherán a adoptar pasos que respondan a las preocupaciones de la comunidad internacional.

Según el reporte del OIEA del pasado 6 de septiembre, el programa nuclear iraní ha producido hasta ahora unos 2.800 kilos de uranio poco enriquecido -mil kilos más que en noviembre pasado-, cantidad que los expertos consideran suficiente para fabricar entre dos y tres bombas nucleares.

Además, el director general del OIEA, Yukiya Amano, acusó el lunes a Irán de obstaculizar la investigación de su controvertido programa nuclear mediante el veto consecutivo de inspectores de desarme.

Rice recordó en su intervención que la cooperación iraní con ese organismo de Naciones Unidas es una de las obligaciones establecidas en las diferentes resoluciones del Consejo de Seguridad de la ONU y "un punto de referencia fundamental sobre las intenciones pacíficas" de Teherán.

Los representantes de Francia y Reino Unido se unieron a las reservas expresadas por su homólogo estadounidense sobre las intenciones iraníes y también expresaron la preocupación de sus países ante la falta de cooperación por parte del Gobierno del presidente Mahmud Ahmadineyad.

Además, el embajador francés, Gérard Araud, resaltó que el régimen iraní también vulnera las disposiciones del Consejo de Seguridad al seguir exportando armas y continuar con su programa de misiles balísticos.

Por su parte, el representante británico, Mark Lyall Grant, instó a que un mayor número de países ajusten sus legislaciones y adopten las medidas necesarias para implementar las cuatro rondas de sanciones impuestas a Teherán.

Un informe del comité de sanciones, máximo órgano de Naciones Unidas, indicó hoy que sólo 36 países han informado de las medidas que han puesto en marcha para implementar las nuevas penalidades impuestas a Teherán el pasado 9 de junio.

EE.UU. y sus aliados occidentales acusan a Irán de estar trabajando en un programa nuclear militar clandestino, algo que Teherán rechaza alegando que su programa atómico sólo satisface necesidades energéticas y médicas.

El OIEA investiga desde hace siete años las actividades nucleares de Irán, al que acusa de no cooperar lo suficiente para comprender la naturaleza de su programa nuclear.

PYONGYANG, 15 SEP (XINHUA) -- La Republica Popular Democrática de Corea (RPDC) calificó al informe final de la investigación de la República de Corea sobre el hundimiento de la embarcación de guerra surcoreana Cheonan como una provocación.

El Secretariado del Comité para la Reunificación Pacífica de Corea publicó un boletín que señala que el informe de la República de Corea es una lucha a muerte por salvar su fracaso diplomático sobre el evento, bloquear las voces que se alzan para mejorar las relaciones norte-sur y escapar de la crisis política doméstica y de ultramar, dijo hoy la agencia oficial de noticias KCNA de la RPDC.

El boletín indica que si la República de Corea continúa con su postura de confrontación, la insolencia de su sistema político estará más claramente revelada y añade que la República de Corea debe abandonar su plan lo más pronto posible.

El Ministerio de Defensa de la República de Corea emitió el lunes su informe final de la investigación, que ratificó su hallazgo original dado a conocer el 20 de mayo, el cual indica que el barco fue alcanzado por un torpedo de la RPDC.

El Cheonan se hundió el 26 de marzo con 104 tripulantes a bordo cerca de la frontera marítima con la RPDC luego de una explosión inexplicable.

Un vocero de la Comisión de Defensa Nacional de la RPDC emitió un comunicado el 20 de mayo para rechazar la acusación y solicitar el envío de un grupo de inspección de la RPDC a la República de Corea para verificar la evidencia material.

TOKIO, 15 SEP (EFE).- El representante especial de EEUU para Corea del Norte, Stephen Bosworth, destacó hoy que una mejora en las relaciones entre las dos Coreas puede ayudar a retomar las negociaciones a seis bandas sobre el desarme nuclear norcoreano.

Bosworth se encuentra de visita en Tokio como parte de su gira por tres países asiáticos para consultar la reanudación del diálogo nuclear con Corea del Sur, Japón y China.

El enviado estadounidense indicó que una mejora en las relaciones Norte y Sur en la península coreana puede ayudar a "los esfuerzos destinados a evaluar la mejor forma de avanzar".

En los últimos meses Corea del Norte se ha mostrado dispuesto a retomar las conversaciones multilaterales para su desnuclearización, postura respaldada por el Gobierno chino, mientras Corea del Sur y EEUU le han reclamado una actitud responsable sobre el hundimiento del buque surcoreano "Cheonan" en marzo.

Las conversaciones a seis bandas para poner fin al programa nuclear norcoreano implican además Japón y Rusia y están bloqueadas desde diciembre de 2008.

En Tokio, Bosworth reiteró hoy que las conversaciones multilaterales deberían llevar a "resultados concretos y específicos", según informó la agencia local Kyodo.

A la vez, consideró "muy prematuro" hablar del levantamiento de las sanciones impuestas por la ONU a Corea del Norte ya que no hay indicios de esfuerzos de desnuclearización por parte del país comunista.

El enviado de EEUU tiene previsto viajar hoy a Pekín donde se reunirá con el ministro de Exteriores chino, Yang Jiechi, después de haber visitado en días anteriores Corea del Sur.

KABUL, SEP 15 (REUTERS) - La policía disparó al aire el miércoles para dispersar a miles de personas que manifestaban contra Estados Unidos en la capital de Afganistán, dijeron testigos y la policía, causando un muerto y al menos cinco heridos.

Los manifestantes coreaban "Muerte a Estados Unidos", "Muerte a los cristianos" y "Muerte a Karzai", en referencia al presidente Hamid Karzai, en la mayor protesta desde que la semana pasada estallaron disturbios por los planes de un pastor estadounidense de quemar ejemplares del Corán.

"Hay más de 10.000 manifestantes y algunos de ellos están haciendo flamear banderas talibanas", dijo el agente de policía Mohammad Usman.

Una fuente policial dijo que una persona había muerto y cinco habían resultado heridas, y que el número de víctimas podría aumentar. Imágenes de REUTERS Televisión mostraron a manifestantes ondeando grandes banderas blancas, el símbolo utilizado por seguidores de los talibanes.

Las protestas se producen tres días antes de unas elecciones parlamentarias que los talibanes han amenazado con boicotear.

La elección es una prueba clave de estabilidad en Afganistán antes de que el presidente de Estados Unidos, Barack Obama, realice una revisión de la estrategia de guerra en diciembre.

Asimismo, se producen tres días después de protestas durante el fin de semana por los planes, después abandonados, de un desconocido pastor estadounidense de quemar copias del Corán con

motivo del tercer aniversario de los atentados del 11 de septiembre del 2001 en Estados Unidos.

Tres personas murieron en esas protestas.

Un portavoz de los talibanes, Zabihullah Mujahid, dijo que el grupo islamista de línea dura estaba informado sobre las protestas pero no había participado en ellas.

"La gente puede haber alzado las banderas talibanes para mostrar su sentimiento y simpatía por los talibanes", dijo Mujahid a REUTERS desde una ubicación desconocida.

En el Pul-e-Kandahari, o puente de Kandahar en Kabul, se ordenó a la policía avanzar sobre un grupo de cientos de manifestantes que estaban tirando piedras y gritando "Muerte a los esclavos estadounidenses" a los policías.

La policía disparó al aire y se llevó a varios manifestantes. En un momento se escucharon ráfagas de disparos.

Los manifestantes se dispersaron, algunos ocultándose en casas cercanas en esa zona de Kabul, de mayoría étnica pastún y tayika.

Los manifestantes se habían concentrado más temprano en el oeste de la capital, quemando neumáticos y bloqueando una importante conexión por carretera con el sur. Una espesa nube de humo negro se elevaba sobre la zona, y la policía mantenía a los periodistas a una distancia de unos cientos de metros.

Testigos de REUTERS presentes en la zona vieron a dos personas inconscientes, cubiertas de sangre, siendo trasladadas con lo que parecían ser heridas de bala.

MADRID, 15 SEP (DPA) - España no se retirará unilateralmente de Afganistán, como han hecho Holanda y Canadá, sino que permanecerá en el país asiático hasta que los aliados de la OTAN decidan conjuntamente la salida de las tropas internacionales, según aseguró hoy el presidente del gobierno español, José Luis Rodríguez Zapatero.

Las tropas españolas se mantendrán en suelo afgano hasta que la situación del país "deje de suponer una amenaza para la comunidad internacional y para los españoles", manifestó Zapatero en el Congreso de los Diputados, donde compareció para informar sobre Afganistán.

Zapatero no puso fecha a un posible repliegue, ni siquiera aproximada. "Un calendario con certeza es prematuro" en este momento, dijo. El jefe del Ejecutivo español admitió que la misión en Afganistán "no puede tener duración indefinida". Debe concluir "cuanto antes", dijo, pero hasta que eso pueda ocurrir, España mantendrá su "compromiso firme e inequívoco".

Estados Unidos tiene la intención de iniciar la retirada de Afganistán en julio de 2011. Y en la cumbre que celebrará en noviembre en Lisboa, es posible que la OTAN inicie el esbozo de un posible calendario para la salida del país asiático.

La muerte en un atentado de dos guardias civiles españoles y su intérprete de origen iraní y nacionalidad española el pasado 25 de agosto reabrió en España el debate sobre la permanencia allí de sus efectivos, 1.500 actualmente enmarcados en la ISAF, la misión que comanda la OTAN.

El jefe del Ejecutivo socialista español informó hoy en el Congreso de que han sido detenidas cuatro personas relacionadas con el ataque terrorista en Qala i Naw, en el que un conductor de la policía afgana abrió fuego contra los españoles. Desde que se inició la misión española en ese país, en 2002, han muerto 93 españoles.

El líder de la oposición, Mariano Rajoy, volvió a criticar a Zapatero por no "llamar a las cosas por su nombre". Su formación, el conservador Partido Popular (PP), apoya la presencia de tropas españolas en suelo afgano, pero ha pedido siempre que el Ejecutivo socialista reconozca la situación de "guerra" en la que se encuentra.

"Todo el mundo dice que lo de Afganistán es una guerra", manifestó Rajoy. "Todos los que están allí lo dicen, salvo usted", le reprochó.

El portavoz de Convergencia i Unió (CiU), Josep Antoni Durán i Lleida, se expresó de forma similar. "Hay que hablar sin miedo de la cuestión, hablar de cómo acabar la guerra y llegar a una solución política", instó.

Zapatero, sin embargo, sigue resistiéndose a calificar de misión de guerra la que realizan los soldados españoles. El gobierno habla siempre de "misión humanitaria" y "misión de paz". Lo más que llegó hoy a decir el jefe del Ejecutivo es que los soldados "trabajan en un escenario bélico, de conflicto, de violencia y muy peligroso".

Los partidos de izquierda sentados en el Congreso, con excepción del Partido Socialista (PSOE) de Zapatero, pidieron al Ejecutivo un calendario de retirada del país asiático. "La situación actual es

insoportable", dijo el portavoz de Izquierda Unida (IU), Gaspar Llamazares.

La intención de democratización y reconstrucción "se ha trocado en una cosa muy distinta: apuntalar por la fuerza la ocupación norteamericana", dijo por su parte el portavoz de Esquerra Republicana de Catalunya, Joan Ridao. El Bloque Nacionalista Galego (BNG) y Nafarroa Bai se expresaron en términos similares.

WASHINGTON, 15 SEP (EFE).- El senador demócrata por Nueva Jersey, Robert Menéndez, anunció hoy que va a presentar en la cámara alta de EE.UU. un proyecto de ley para una reforma migratoria integral, y que mañana se reunirá con el presidente Barack Obama para pedirle su apoyo.

Durante un acto en una iglesia con centenares de líderes civiles y religiosos de 25 estados del país, Menéndez dijo que presentará un proyecto de ley concreto, que saque de la sombra a "millones de personas que aportan al país", por considerarlo de interés de la seguridad nacional de Estados Unidos.

No obstante, no concretó la fecha en que presentará formalmente el proyecto de ley para una reforma migratoria, que es uno de las promesas electorales que hizo Obama durante su campaña, y que todavía no ha podido cumplirse.

Menéndez subrayó que la crisis económica actual "no es una razón para oponerse a la reforma migratoria" y aplaudió que el líder de la mayoría del Senado, Harry Reid, haya aceptado someter a votación el llamado "Dream Act" para legalizar a los estudiantes indocumentados.

El senador anunció que junto con los congresistas demócratas Luis Gutiérrez y Nydia Velázquez tienen previsto reunirse mañana con el presidente Obama en la Casa Blanca para pedirle su apoyo al proyecto de ley de reforma migratoria.

CIUDAD DEL VATICANO, 15 SET 2010 (AFP) - El papa Benedicto XVI denunció el miércoles el "odio" y la "violencia" imperantes "particularmente en India, Pakistán y Afganistán" durante manifestaciones originadas por el proyecto abortado de un pastor estadounidense de quemar el Corán el 11 de septiembre.

"Rezo por las víctimas y pido que prevalezcan el respeto a la libertad religiosa y la lógica de la reconciliación sobre el odio y la violencia", dijo el Papa, en un llamado lanzado al término de su audiencia semanal ante 7.000 fieles, según el Vaticano.

El Pontífice declaró seguir con "preocupación" lo que ocurre en varias regiones de Asia meridional.

La amenaza del pastor de quemar ejemplares del Corán en el aniversario de los atentados del 11 de septiembre de 2001, aunque no llevada a cabo, provocó disturbios y manifestaciones en todo el mundo, especialmente en Afganistán donde dos manifestantes murieron el domingo a manos de fuerzas del orden que intentaban dispersar la manifestación.

Al citar a Pakistán, el Papa aludió a los recientes atentados cometidos en ese país, precisó el Vaticano. El jueves, tres personas murieron y dos resultaron gravemente heridas en un atentado con coche bomba en el suroeste de Pakistán.

Se trata del noveno atentado en nueve días en este país, donde los talibanes paquistaneses, aliados de Al Qaeda, son considerados los principales responsables de una ola de más de 400 atentados, en su mayoría suicidas, que causaron la muerte de más de 3.700 personas en tres años.

PARÍS BRUSELAS, 15 SEP (DPA) - Francia rechazó hoy en duros términos las fuertes críticas formuladas el martes por la comisaria europea de Justicia, Viviane Reding, contra las masivas expulsiones de gitanos.

"Esta forma de descarrilamiento es improcedente. La paciencia tiene sus límites. ¡Así no se trata a un gran Estado!", dijo el secretario de Estado francés de Asuntos Europeos, Pierre Lellouche, a la emisora RTL.

El propio presidente francés Nicolas Sarkozy puso de manifiesto su irritación por el asunto durante una reunión con senadores de su partido, el UMP.

Afirmó que es "escandaloso (...) que Europa se exprese de ese modo sobre lo que hace Francia", citó el senador Bruno Sido a Sarkozy.

En palabras de Sido, el mandatario galo llegó incluso a decir con sorna que "sería muy feliz si Luxemburgo (país de origen de la comisaria Reding) pudiera acoger también a algunos gitanos".

El martes, Reding amenazó con abrir un expediente sancionador contra Francia por las deportaciones de gitanos rumanos y búlgaros, que a juicio de la comisaria violan la legislación europea.

La comisaria luxemburguesa afirmó que la política de expulsiones llevada a cabo por Francia es algo que no debería repetirse en Europa, especialmente después de lo ocurrido en la II Guerra mundial, con las deportaciones de judíos y gitanos, entre otros colectivos.

"Nunca creí que Europa volvería a ser testigo de una situación así después de la Segunda Guerra Mundial", sostuvo.

El presidente de la Comisión Europea, José Manuel Durao Barroso, optó hoy por ponerse al lado de la comisaria de Justicia del ejecutivo comunitario.

La comisaria y vicepresidenta del ejecutivo, "actuó con el respaldo de toda la Comisión", aseguró el portugués. Normalmente, las decisiones del organismo se toman de manera colegiada, con la participación de todos los comisarios.

Reding nunca "quiso establecer un paralelismo (entre las expulsiones de gitanos en Francia) y la persecución de minorías étnicas en la II Guerra Mundial", agregó. "La señora Reding no quiso en ningún modo comparar lo que pasa ahora y lo que ocurrió en la II Guerra Mundial".

Barroso se vio obligado a saltar a la palestra después de que el comisario de Mercado Interior, el francés Michel Barnier, contradijera esta mañana a Reding al pedirle "serenidad" en sus opiniones.

"Espero que cada cual recupere la serenidad, para evitar polémicas sin sentido y ciertos paralelismos históricos", dijo Barnier en Bruselas. El comisario de Mercado Interno subrayó que la Comisión Europea aún no ha decidido si abrirá un expediente sancionador contra Francia.

Actualmente la UE estudia, por orden de Reding, si Francia ha violado el Tratado del bloque a la hora de actuar contra los gitanos en su país. A principios de año París deportó a más de 8.000 rumanos y búlgaros de etnia roma sin permiso de residencia a sus países de origen.

Diplomáticos creen que el asunto previsiblemente empañará la cumbre de mañana jueves en Bruselas. Francia justifica la deportación de los roma con una directriz de la UE de 2004, que contempla que ciudadanos de la unión solo tienen derecho a la estancia superior a tres meses en otro Estado si pueden asegurarse el sustento.

Además deben demostrar que cuentan con un seguro médico de amplia cobertura. Se trata de requisitos que la mayoría de gitanos no poseen.

Sin embargo, Francia se puso en evidencia con una circular interna en la que el gobierno daba instrucciones a los prefectos para que priorizaran el desmantelamiento de asentamientos ilegales, "en primer lugar los de los roma".

De acuerdo con juristas, esas directrices violan el principio europeo de la no discriminación, que garantiza a todos los ciudadanos de la UE el mismo trato sin distinción de raza o procedencia étnica.

Entre tanto, la polémica circular ha sido sustituida por una nueva que omite los pasajes críticos de la anterior.

MOSCÚ, 15 SEP (DPA) - Un asesor de Dmitri Medvedev, el presidente de Rusia, sugirió hoy la posible destitución del alcalde de Moscú, Yuri Luzhkov, que descartó en la víspera su dimisión debido a los fuertes cargos de corrupción en su contra.

Sólo el presidente puede decidir sobre la continuidad del alcalde, señaló el funcionario, que no fue citado con nombre por la agencia Interfax. Medios moscovitas estiman que Medvedev ya tomó la decisión de que Luzhkov deje el cargo en diciembre, aunque la información no fue confirmada oficialmente.

El Parlamento de la ciudad de Moscú, por su parte, rechazó las imputaciones contra Luzhkov, acusado de nepotismo y de pago de sobornos. El alcalde de 73 años, conocido por su control férreo de la capital, está en el cargo desde hace 18 años.

Las críticas de los medios estatales son una "campaña de acoso" contra Luzhkov, señaló el Legislativo moscovita en una resolución, a la que el Parlamento de la ciudad no "se quedará indiferente".

La declaración fue aprobada con votos del partido Rusia Unida, la formación del primer ministro Vladimir Putin, que es liderada en Moscú por el propio Luzhkov.

Los medios rusos consideran que la actual disputa se convierte cada vez más en un pulso entre los seguidores de Medvedev y de Putin de cara a las elecciones presidenciales de 2012.

BOGOTA, SEP 15 (REUTERS) - Colombia y Venezuela difícilmente recuperen los niveles de intercambio comercial registrados antes de que una crisis diplomática provocara el desplome de un comercio bilateral que solía mover más de 7.000 millones de dólares al año, dijo un alto funcionario colombiano.

Aunque el presidente de Colombia, Juan Manuel Santos, y su homólogo venezolano, Hugo Chávez, restablecieron las relaciones diplomáticas en agosto y se comprometieron a trabajar para reanudar el

comercio binacional, los dos gobiernos se han centrado hasta ahora en las deudas pendientes por pagar.

Los empresarios colombianos sostienen que Venezuela les adeuda 800 millones de dólares, pagos que se congelaron en medio de la crisis diplomática.

"Claramente el comercio con Venezuela no va a ser nunca lo que fue en el pasado", sostuvo el ministro colombiano de Comercio, Industria y Turismo, Sergio Díaz Granados, en una entrevista con REUTERS el martes al atardecer, en la que reveló que hasta ahora Venezuela ha pagado 72 millones a los exportadores colombianos.

"Creo que la Venezuela con la que vamos a trabajar en los próximos años es muy distinta con la que se ha trabajado en los últimos 10 o 15 años, y es bueno respetar lo que ellos quieren y de esa manera poder llegar a alguna aproximación de algún tipo de relacionamiento comercial", explicó.

La cifra récord de comercio con Venezuela se alcanzó en el 2008, pero se desplomó el año pasado después de que Chávez ordenó suspender las importaciones desde Colombia en represalia por la firma de un acuerdo militar entre Estados Unidos y Bogotá.

TEMA MILITAR IMPACTO COMERCIO

El mandatario izquierdista, el más fuerte crítico de Estados Unidos en América Latina, argumentó que el acuerdo que daba acceso a militares estadounidenses a siete bases colombianas para realizar operaciones contra el narcotráfico y el terrorismo representaba una amenaza para la soberanía de Venezuela.

Chávez denunció planes de Estados Unidos para invadir su país, asesinarlo y frenar su revolución socialista, pero los gobiernos de Bogotá y Washington negaron las acusaciones.

Recientemente, un alto tribunal colombiano dejó sin vigencia el polémico acuerdo al considerar que debió tramitarse y aprobarse a través del Congreso.

Chávez mantuvo unas tensas relaciones con el ex presidente Álvaro Uribe, quien un mes antes de abandonar el poder denunció que importantes líderes de las guerrillas de las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC) y del Ejército de Liberación Nacional se refugiaban en Venezuela con la aparente complacencia de Caracas.

Colombia exporta a Venezuela alimentos, confecciones, textiles e importa productos químicos.

Díaz Granados dijo que Colombia trabajará con más mercados en el mundo y destacó el rápido avance del tratado de libre comercio que se firmó con Canadá, que le permitirá al país sustituir importaciones de Estados Unidos.

Un acuerdo comercial que firmaron Estados Unidos y Colombia en el 2006 está pendiente de su ratificación en el Congreso estadounidense, en donde la bancada demócrata exige a Bogotá más garantías para frenar la violencia contra sindicalistas y defensores de los derechos humanos.

El 91 por ciento de las exportaciones colombianas está en manos de un 6 por ciento de las empresas exportadoras, mientras que seis países concentran el destino de los productos locales.

Díaz Granados dijo que el Gobierno seguirá animando la iniciativa privada y la llegada de inversión extranjera directa, que en el 2010 estimó en más de 10.000 millones de dólares, cifra que será la base de la meta anual que fijará próximamente para el período 2011-2014.

GINEBRA, SUIZA, SEP 15 (REUTERS) - El Consejo de Derechos Humanos de Naciones Unidas, el foro mundial que busca proteger a las víctimas de abusos, está fallando en investigar los casos más importantes y cubre pocos de los peores, dijo un informe divulgado el miércoles.

El reporte, del centro de investigación "Freedom House" con sede en Estados Unidos, dijo que una clara mayoría de los 47 países miembros del consejo no eran "libres" o sólo "parcialmente libres", y usan un sistema de votación en bloque para protegerse mutuamente de las críticas.

También destacó la elección dentro del consejo de lo que calificó como "algunos de aquellos con los peores registros de derechos humanos en el mundo, como Libia" y los continuados esfuerzos por el establecimiento de normas mundiales que socavan la libertad de expresión.

Publicado exactamente cuatro años después de que el consejo fuera creado con el objetivo de mejorar el récord de predecesores desacreditados, el reporte sostuvo que el órgano "hasta ahora ha fallado en satisfacer las esperanzas respecto a que sería capaz de restaurar la legitimidad del principal organismo de derechos humanos de la ONU".

El informe argumentó que un bloque relativamente pequeño de violadores de derechos humanos "ha ejercido un nivel excesivo de influencia en el consejo" y han burlado su sistema de fiscalización.

IRAN, APROBADO

El documento explica que el organismo ha centrado gran parte de su esfuerzo en analizar la situación de Israel, en detrimento de aprobar una resolución sobre Irán, "a pesar de la evidencia masiva de violaciones a los derechos humanos en ese país".

Opiniones similares fueron expresadas el lunes en el consejo por Navi Pillay, Alta Comisionada de la ONU para los Derechos Humanos de Sudáfrica, cuyo rol independiente está tratando de ser menospreciado por muchos países del consejo.

Cuba, que se alinea a sí mismo en el organismo con estados islámicos, africanos y asiáticos que se resisten a lo que ellos llaman "injerencia", se defendió de las críticas de Pillay, acusándola de ensañarse con los países más pobres y proponiendo que el presupuesto de su oficina sea recortado.

Freedom House dio la bienvenida al ingreso de Estados Unidos en el consejo en el 2009 después de tres años de ausencia, diciendo que su presencia había contribuido a fortalecer la "libertad" en otros países y llevado a más acciones en contra del abuso a los derechos humanos.

Sin embargo, Freedom House también criticó el informe de Estados Unidos -que se debatirá en noviembre- al consejo sobre su propio historial en materia de derechos humanos, argumentando que Washington debería mejorar temas como la pobreza y el estado de sus prisiones.

RESEÑA CABLEGRAFICA...

- **SAN FRANCISCO.** La popular red social de Internet, Twitter, anunció por sorpresa una remodelación de su plataforma de mensajes cortos con el fin de crear una "experiencia más fácil, rápida y rica" para los usuarios, según la empresa. La compañía californiana convocó inesperadamente a la prensa en su sede en San Francisco para un evento rodeado de secretismo, que volvió a resucitar el rumor de su posible venta a Google, y que, finalmente, sirvió para desvelar los cambios en twitter.com. Los creadores de esta red social han apostado por un diseño más sencillo de la línea de mensajes, si bien introducen más información relevante asociada a cada "tweet", como conocer más detalles sobre el autor del texto, el lugar desde donde se envió o la resonancia que ha tenido el contenido entre los usuarios. (EFE/15)

- **WASHINGTON.** El presidente de EE.UU., Barack Obama, continúa siendo muy popular en Europa, más que su antecesor George W. Bush, aunque los europeos no apoyan todas sus decisiones en política exterior, según se desprende de una encuesta publicada por el instituto independiente estadounidense, German Marshall Fund. De acuerdo con la encuesta, que ese instituto lleva haciendo desde hace nueve años sobre "tendencias transatlánticas", un 78 por ciento de la población en la Unión Europea (UE) y Turquía aprueba sus decisiones internacionales, lo que refleja un ligero retroceso respecto a 2009, cuando el porcentaje ascendía a 83. Un 55 por ciento considera que el fuerte liderazgo global de EE.UU. vale la pena, pero solo un 49 por ciento está de acuerdo con la política de Obama hacia Afganistán e Irán. Fueron encuestadas unas 13 000 personas en EE.UU., Turquía y once Estados de la UE. El German Marshall Fund elaboró la encuesta con ayuda de la Compagnia di San Paolo en Turín. (DPA/15)

- **BOGOTÁ.** El Banco de la República de Colombia anunció que intervendrá el mercado de divisas del país para poner fin a la devaluación del dólar estadounidense frente al peso colombiano. Un comunicado del ente emisor dijo que éste hará compras diarias de un mínimo de 20 millones de dólares a través de subastas en los cuatro meses próximos. "La Junta Directiva del Banco de la República decidió reanudar la acumulación de reservas internacionales. Para ello efectuará compras diarias de por lo menos USD 20 millones mediante el sistema de subastas competitivas por, al menos, cuatro meses contados a partir de este miércoles", según el texto. A su vez, el codirector del Banco, César Vallejo, anunció que el emisor intervendrá el mercado sólo cuando lo juzgue necesario. (XINHUA/15)

- **MONTEVIDEO.** La popularidad del presidente de Uruguay, José Mujica, registró una merma al retroceder del 70 al 63 por ciento entre julio y septiembre, anunció la consultora Equipos Mori. Para el director del Área de Opinión Pública de Equipos, el sociólogo Ignacio Zuasnábar, Mujica, un ex dirigente guerrillero, "permanece con un nivel de apoyo muy importante" entre la opinión pública uruguaya. Según la investigación, sólo un 16 por ciento de los encuestados "desaprueba" la gestión de Mujica, de 75 años, contra un 18 por ciento que "ni aprueba ni desaprueba" el desempeño presidencial. Los encuestados citaron entre los logros de Mujica el diálogo con la oposición política uruguaya y la recomposición de los vínculos con la vecina Argentina, tras un período de deterioro de casi cinco años por un diferendo en la

frontera entre ambos países. "Lo peor" de la gestión gubernamental, de acuerdo con los encuestados, son los problemas de inseguridad pública y la delincuencia. (XINHUA/15)

- **QUITO.** Una delegación del gobierno de Ecuador viajará en octubre próximo a Bruselas, Bélgica, para relanzar después de un año de estancamiento las negociaciones con la Unión Europea (UE) con miras a alcanzar un Acuerdo Comercial para el Desarrollo, informó hoy la Cancillería. La comitiva estará presidida por el jefe negociador de Ecuador, Mentor Villa Gómez, y se reunirá los próximos 5 y 6 de octubre con el equipo de la UE encargado del proceso negociador, indicó la Cancillería en un comunicado. Aclaró que no se trata de una reunión de negociación sino de continuación del proceso de evaluación iniciado en junio, en Quito, para aclarar ciertas dudas que pueda tener la UE sobre "el alcance de las disposiciones constitucionales y la legislación secundaria ecuatoriana referente a temas de servicios, propiedad intelectual y compras públicas". (XINHUA/15)

Director: Juan Rivero Fuxá **Editora:** Juana Calzado Jiménez **Sala Digital:** Enrique Luna Ledesma
Asistente de Edición: Raquel Román Gambino **Reseña Cablegráfica:** Yurima Valdivieso Gutiérrez
Selección Internacional: Carlos A. González Álvarez **Corrección:** Raquel Román Gambino
Teléfonos: 860-5750 855-5830 **Email:** panorama@cc.cu **Imprenta:** Alejo Carpentier
Fundado el 24 de abril de 1961 **Redacción:** Sede del CC PCC, Palacio de la Revolución
